

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEO.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Sepagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO PUBLICADOS en ambas ediciones.

NUM 515 POR LA MAÑANA --- AÑO XIII. MADRID, MARTES 31 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 22,500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta publica el siguiente despacho del general jefe, Campamento de Guad-el-Jelú 29 de enero de 1860. No ha ocurrido novedad. Continúa desembarcándose el tren de sitio. El general Zavala se ha encargado del mando del segundo cuerpo.

En el ministerio de Marina se recibieron anteayer los partes telegráficos que insertamos á continuación.

SANTANDER 28 de enero de 1860 á las tres y treinta minutos de la tarde. El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo.

Acaba de fondear el vapor *Emperador* procedente de San Sebastian, en el cual viene el comandante general de los tercios vaseongados, 30 oficiales y 1,070 individuos de tropa de los mismos, que están desembarcando.

SANTANDER 28 de enero de 1860 á las nueve y veinte minutos de la noche. El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo.

Acaba de fondear el vapor *Hércules* procedente de San Sebastian, con 21 jefes y oficiales y 781 individuos de tropa de los tercios vaseongados.

ALICANTE 28 de enero de 1860 á las nueve y cuarenta y cinco minutos de la noche. El comandante de Alicante al Excmo. señor ministro de Marina.

Se sale para Cartagena el *Liniers*, ha embarcado presidarios y municiones de guerra.

ALGECIRAS 28 de enero de 1860 á las diez y veinte y cinco minutos de la noche. El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina.

Se continúa desembarcando el tren de sitio, conduciéndolo á la ribera de la Aduana; se desembarcan también víveres, heno, cebada y calzado.

El viento al O., duro casi, impide el trabajo. El vapor del *Trocadero* no ha podido entrar en el río; espero que lo verifique á la pleamar.

Queda descargado el *Custavo Pastor*, y sale para Cádiz. El *Wifredo* á Algeciras. Llegó el *Ebro* con 92 mulas.

No hay novedad en el ejército ni en los buques.

ALGECIRAS 29 de enero de 1860 á las nueve y veinte minutos de la mañana. El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina.

Barómetro alto, viento al O., calmoso, poca mar, cielo claro y despejado.

MÁLAGA 29 de enero de 1860 á las diez y treinta minutos de la mañana. El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina.

Entró el vapor *San Francisco de Borja* de Barcelona y Alicante con un batallón de Mallorca, cuatro compañías de Estremadura y cuadro de voluntarios de Cataluña.

CARTAGENA 29 de enero de 1860 á las doce y diez minutos de la mañana. El segundo jefe comandante general al Excmo. señor ministro de Marina.

Al amanecer ha entrado en el puerto el vapor *Liniers*, y el buque que ha de remolcar está metiendo la pólvora y algunas municiones.

ALMERÍ 29 de enero de 1860 á las diez y cincuenta minutos de la mañana. El comandante de Marina al Excmo. señor ministro de Marina.

En este momento que son las diez y media acaba de fondear el vapor francés *Seine*, procedente de Alicante, con un tren de puentes, provisiones de boca y sobre 100 individuos de tropa de varios cuerpos. Este buque viene con la mira de baber completamente destrozada por una embestida que á las dos de la madrugada le ha dado un vapor, cuya nacion desconoce. De resultas de la embestida han desaparecido el segundo capitán y 11 hombres, cuya suerte ignoran, pues el vapor no se detuvo. El estado en que está el *Seine* no le permite salir al mar sin una operacion que en este punto no será fácil por ser de hierro.

CARTAGENA 29 de enero de 1860 á la una y treinta minutos de la tarde. El comandante general al Excmo. señor ministro de Marina.

El vapor español *Villa de Madrid*, ha entrado á las ocho de arribada con gran avería

por haber abordado en la noche al francés *Seine* sobre el cabo de Gata. Segun el capitán del primero, quedó el *Seine* en mal estado y con tropa á bordo. He dispuesto salga al momento el *Liniers* á recorrer aquellos puntos, y de encontrarlo lo auxilie con cuanto necesite y sea posible. En el abordaje trasbordó el segundo capitán y alguna gente del *Seine* al *Villa de Madrid*.

Se han negado las autorizaciones solicitadas por los jueces de Hacienda de las Baleares de primera instancia de Toledo, y de Marina de Vivero, para procesar respectivamente á varios individuos del cuerpo de carabineros, D. Gabriel Bonos y Vicuña, contador interino de Hipotecas y D. Pedro Bedia, alcalde del concejo del Branco.

En casi todos los buques de transporte, salen para el campamento oficiales y soldados impacientes de tomar parte en las operaciones contra la plaza de Tetuan.

El vapor *Mercurio* ha llegado á las aguas de Almería.

El *Barcelonés* ha cargado en Cádiz el cable sebmario para Ceuta.

Están fortificándose con bastante esmero los edificios de la Aduana y Torreblanca, para que esté del todo asegurada la comunicacion con el mar, y van también á colocarse en línea paralela al río, los rails de un camino de hierro por el que se conducirá rápidamente cuanto sea necesario para el sitio.

En el campamento reina la mayor animacion, y nuestros soldados se ocupan principalmente en descargando el material de guerra y vituallas.

El oficial de Administracion militar contador del hospital de la Merced de Málaga, dispuso con acuerdo de los señores profesores del mismo y señora superiora, el servir á los heridos de la tarde del día 23 el chocolate con bizcochos, en celebracion de los dias de S. A. R. el príncipe de Asturias.

Un soldado de nuestro ejército expedicionario que tuvo la imprudencia de salir de la trinchera y acercarse á la avanzada enemiga en las altas horas de la noche del 24, fué muerto por los marroquíes.

El director del Banco de Santander, ha desmentido del modo mas terminante, la noticia dada por *La Abeja montañesa*, de que corrían billetes falsos de aquel establecimiento.

Ha causado en Francia mucho disgusto la noticia de que habiéndose escapado Rudio el cobarde cómplice de Orsini y otros presidiarios de la Cayena, se refugiaron en la colonia inglesa de Demerara, y reclamados por el comandante de un buque de guerra francés, contestó el gobernador inglés que no podía entregar á unos desgraciados que se habian acogido bajo el pabellón británico.

Los dias de la señora duquesa de Alba fueron celebrados anteanoche por su señora madre con un baile brillantísimo, sin duda el mas concurrido de los que han tenido lugar en la presente temporada. Mas de mil personas asistieron, figurando en el número no solo la mayor parte de nuestras damas mas ilustres, sino también las eminencias de la diplomacia, de la milicia, de la aristocracia, del foro y de la literatura.

La escalera alfombrada y adornada con multitud de flores, lacayos vestidos con la elegante librea de una casa tan noble y antigua, conducian á los espléndidos salones, donde las luces de mil bujías daban claridad esplendente, perfumados con las emanaciones de flores raras y preciosas, colocadas en centenares de vasos, donde el lujo y la moda están maravillosamente armonizados con el arte. Flores, cintas, blondas, esmeraldas, ricas perlas y magníficos brillantes se multiplicaban por doquiera, y en las lucientes lunas de cien espejos, se repetian los mágicos contornos de cien y cien bellas.

La madre de la Emperatriz hizo los honores con la amabilidad y gracia esquisitas, con la insinuante cordialidad con que la señora condesa del Montijo atiende á todo el mundo, dirigiendo palabras carinosas á cada cual, preguntando por los ausentes, animando á los decayidos, elogiando á esta, velando por la salud de aquella, adviniendo á todas y comunicando por una especie de corriente eléctrica su bondadosa alegría.

La galería árabe del palacio de la plaza del Angel, con sus aéreas columnas, con sus arcos ojivales, entre flores y cristales, á la luz

de lámparas moriscas, percibiendo por un lado el cielo salpicado de estrellas y por el otro los magníficos salones, salpicados de astres de hermosura, hacia soñar con la Alhambra, con la poética Andalucía, con los cuentos de las mil y una noches. Allí la hechicera sonrisa de C... hija de la condesa de T... exaltaba la fogosa imaginacion de sus admiradores, y alguno se estaba con dulcísimo ensueño de esperanza.

En el mismo sitio C. de Q., niña andaluza graciosa como el cielo que la vio nacer, se burlaba de H. La marquesa de A. refería el pronto enlace de un brigadier con una duquesa viuda, matrimonio anunciado ya; pero con demasiada premura.

A las cuatro desfilándose la inmensa concurrencia por aquellos suntuosos salones, se dio por terminada la fiesta, digna de figurar por su brillantez al lado de las mas lucidas y notables que ha dado la amabilísima condesa del Montijo.

El señor don Manuel Ramon Arias Tejero de Castro, obispo que fue de la diócesis de Santander, ha elegido el santuario de nuestra Señora de las Caldas para pasar en él el resto de sus dias entregado á la oracion y meditación. Situado dicho santuario en una estrecha garganta al pie de altas montañas, no percibe allí mas ruido que el de los vientos y el de los torrentes que se despeñan por los quebradas de los montes. Todo convida allí á la meditacion y á la abstraccion de las cosas del mundo.

La Gaceta publica dos numerosas promociones de capitanes de infanteria supernumerarios y tenientes colocados ó trasladados á diferentes cuerpos.

Por el ministerio de Estado se llama á las personas que se creyesen con derecho á ser indemnizadas á prorata en calidad de dueños, cargadores y tripulantes de los barcos bombardeados *San Antonio*, jabeque *Virgen de los Angeles*, bergantin *Nuestra Señora del Carmen* y polacra *Kortuna*, de la matrícula de Barcelona el primero, de la de San Feliú de Guixols el segundo, y de la de Malon los dos últimos; buques que, mandados por los capitanes Jerónimo Campodónico, Benito Suris, José Reig y Francisco Pi, fueron apresados en 1811 y en 1812 por corsarios de Teipoli.

El sábado inauguró la compañía francesa las funciones de la presente temporada, en el lindo teatro de Variedades, con un éxito satisfactorio.

Aunque la primera noche no es la mas á propósito para formar un juicio exacto del mérito de una compañía, creemos que resultará un cuadro muy igual y aceptable el que ha logrado reunir para este año el infatigable director del teatro de la calle de la Magdalena, que hará pasar muy buenos ratos al escogido público que lo frecuenta.

Con sentimiento hemos visto en los carteles del teatro del Circo, que el Sr. Valero se encuentra gravemente enfermo, por cuyo motivo han tenido que suspenderse las representaciones de la aplaudida comedia *Pecados veniales*. Celebraremos que la indisposicion que aqueja al distinguido actor, desaparezca en breve.

El corresponsal del periódico de París *Le monde illustré* en el campamento de nuestro ejército, es Mr. Iriarte, jóven arquitecto de París donde últimamente se ocupó en la construcción del magnífico hospital de convalecientes de Besinet. Estimulado por sus simpatías á nuestro país, dejó su holgada posición por los azares de la guerra, y desde el principio de las operaciones se encuentra en el campamento donde está recibiendo del general en jefe pruebas de verdadera estimacion; lo mismo que de todos los individuos del ejército. Se le ve con su cartera artística en la mano en todos los reconocimientos y acciones, y la prodigiosa rapidez con que nacen bajo su lápiz magníficas copias de las realidades de la guerra le captan tanto como su carácter jóven y francés, la amistad y el cariño de cuantos le tratan, y no extrañamos que así sea, cuando por el conocimiento de su conducta y no por el de su persona, le profesamos también una decidida simpatía. *Le monde illustré* es uno de los periódicos que desde el principio de nuestra guerra de Africa, se ocupa con mas interés en publicar las proezas de nuestros soldados. Sus números, cuya circulacion es inmensa, vienen representando en magníficos grabados los portadores de esta guerra, y las correspondencias de Mr. Iriarte se hallan llenas de elogios al arrojo de nuestras tropas, cuyas costum-

bres, sufrimientos y alegrías describe perfectamente.

La exposicion al público de los proyectos para el manicomio modelo, se verificará durante los quince primeros dias del próximo mes de febrero desde las doce de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en el local que ocupa la junta consultiva de Policia Urbana y edificios públicos, sito en la calle de Relatores, núm. 3, cuarto segundo.

El gobernador civil de Valencia ha tomado disposiciones para poner término á un escandaloso abuso. La empresa de coches fúnebres de aquella ciudad pretendia llevar el monopolio de la conduccion de cadáveres al cementerio hasta el extremo de exigir el precio de la conduccion, marcado en la tarifa, aun á aquellos que eran conducidos por cualquiera otro medio diverso de los empleados por la empresa. Y no solo esto, sino que habia llegado ya el caso de negarse en el mismo Campo Santo á dar sepultura á los cadáveres mientras no llevasen sus conductores el certificado ó recibo de haber pagado á la referida empresa el precio de la conduccion que no habia verificado.

La real Academia de Medicina y Cirujía de Madrid celebrará la sesion inaugural del presente año académico el día 2 de febrero próximo á la una de la tarde, en su local sito en la Facultad de Medicina, antes Colegio de San Carlos. En ella dará cuenta del estado y de los trabajos desempeñados por la corporacion en el año anterior, el secretario de correspondencia estranjera é interino de gobierno, doctor D. Tomás Santero, y leerá el discurso de reglamento, que versará sobre el *genio de la Medicina*, el Excmo. Sr. D. Juan Drumen, académico numerario. En seguida se adjudicarán los premios ofrecidos en el programa del año próximo pasado, á los autores de las *Memorias* que la Academia haya juzgado dignas de este honor, publicándose despues el que ha acordado para el actual.

Cada dia se presenta á la admiracion pública un nuevo ejemplo de los adelantos modernos. En 42 minutos fué trasmitido á París el discurso pronunciado por la reina Victoria en la apertura del Parlamento, compuesto de 1,167 palabras. Empleáronse tres alambres, con cada uno de los cuales se comunicaba una tercera parte del discurso simultáneamente.

El embarque de los voluntarios catalanes y batallones de Mallorca y Estremadura, verificado el 26, escitó grandemente el entusiasmo de los barceloneses. Es imposible describir (dice un corresponsal) el entusiasmo del pueblo que no cesaba de victorear á esos valientes batallones que van á derramar su sangre por la madre patria. Sobre unos mil botes atestados de gente ocupaban el espacio que media del embarcadero al vapor, y muchos miles de almas estaban situadas en el anden del puerto, muelle, etc., etc. Pero aquel fue mucho mayor al embarcarse los voluntarios, cuyo trage, esclusivamente catalan, llamaba extraordinariamente la atencion. Las cuatro cantineras que los acompañan, lucen un trage tambien muy elegante.

Mientras duraba aquella operacion, varias bandas de música se situaron en el anden, y tocaban aires patrióticos é himnos alusivos que arrebatában á la muchedumbre. Repetidos vivas á la Reina, á la patria y á Barcelona resonaban por el espacio.

El acto del embarque, á pesar del inmenso gentío, se hizo con mucha regularidad, gracias á las disposiciones del capitán del puerto. Presenciaban el acto los excelentísimos señores general gobernador militar y civil, alcalde-corrector, diputacion, comisiones de ayuntamiento y alguna otra persona que no recuerdo. Todas ellas y las personas citadas se trasladaron al vapor á despedirlos. Entre los voluntarios llamaba la atencion el jóven D. Antonio Serret, doctor en leyes, cuya posicion le permitia vivir en esta con muchísimas comodidades.

El gobernador civil de la provincia ha dispuesto dar publicidad en el *Diario oficial* al donativo hecho por el Colegio de Abogados de esta corte en favor de algunos huérfanos de militares muertos en la guerra de Africa, con el objeto de que los que se consideren con derecho á las pensiones ó dotes acordadas, presenten sus solicitudes en la secretaría de dicha corporacion.

La posicion de nuestras tropas en el campamento es la misma que en los dias anteriores; á saber: la division Rios, la de reserva ó sea de Rubin, el tercer cuerpo que manda el

conde de Almina, y la caballería, campan en las inmediaciones de la Aduana y sus avanzadas están en un puente distante como media legua de la ciudad. La artillería, ingenieros, segundo cuerpo y cuartel general, tienen sus tiendas al pie de la torre artillada que defiende la boca del río. Los moros tampoco han variado la posicion de sus tiendas que hace ya dias plantaron en derredor de un antiguo castillo que corona la cima de una colina.

Se trata de organizar un batallón de voluntarios castellanos, á cuyo efecto se ha dirigido al señor ministro de la Guerra el señor don Miguel Ormaechea, autor de este pensamiento, y quien en el caso de obtener la venida del gobierno de S. M., se propone alistar dicho cuerpo en Aranda de Duero y los pueblos de aquella ribera.

El día 27 se inauguraron los trabajos del ferro-carril de Cartagena.

El brigadier Quirós ha sido relevado en la primera brigada de reserva, por el de igual clase señor Angulo, coronel del regimiento de Ingenieros.

El día 22 fué á refugiarse al puerto de Santoña la goleta francesa *Bon Père*, de Bayona. Fondeó en sitio peligroso y la tripulacion se vió obligada á abandonar el buque saliendo en el hote. Es indudable que hubieran perecido sin el auxilio que les prestó una lancha de Santoña tripulada por ocho valientes marineros al mando de D. Julian Pellon.

Una carta de Santo Domingo anuncia que fueron perfectamente recibidos por el presidente, los cónsules de España, Francia é Inglaterra, y la cuestion del papel creado por Baez, quedó arreglada del modo siguiente:

El gobierno dominicano creará una deuda interior con interés de 6 por 100 anual, y pagada por semestre. Dará los títulos de esta deuda en cambio del papel Baez al tipo de un peso fuerte por cada 500 pesos nacionales del billete. El producto de importacion y exportacion de las aduanas, desde 1.º de julio de 1858, quedará afectado al pago de los intereses de los nuevos títulos.

El vapor *Pelayo*, que procedente de Ceuta ha tocado en Cádiz, ha llevado al Puerto de Santa Maria 400 enfermos del ejército.

De hoy á mañana concluirá de construirse en Sevilla un millon de cartuchos para carabina rayada.

Se creia en París que M. Barthelemy seria nombrado secretario del nuevo ministro de Negocios estranjeros Mr. Thouvenel.

Una correspondencia del campamento dice que ya tiene mercado nuestro ejército provisto por las lanchas que llegan de Ceuta y de las costas de Andalucía.

El vapor *Hércules* que de Pasagos conducia á Santander el segundo tercio vaseongado, entró como el *Emperador* en este último puerto. Esto contestamos á las personas que nos piden noticias de dicho buque.

Ha llegado á Valencia la compañía de zarzuela que bajo la direccion del bariton Campoamor, va á recorrer la Peninsula, dando funciones cómico-líricas y de cuadros cromofundentes, destinando la mitad del producto de las entradas á la guerra de Africa.

Nadie ha podido averiguar la opinion del *Journal des debats* respecto á la cuestion de Roma, y no por falta de opiniones, pues han manifestado las suyas, y las tres diferentes, tres redactores, los señores Saint Marc Girardin, John Lemoine y M. Sacy. El cuarto redactor no ha dicho esta boca... quiere decir, esta pluma es mia, calculando sin duda que al buen callar llaman Prevost Paradol. El quinto redactor, Mr. Genie, nunca sale á la escena: es uno de esos actores que hablan siempre entre bastidores: generalmente solo escribe artículos sobre España, que le inspira una niña Egeria en esta corte, al decir de un corresponsal, y que allí en la redaccion los firman... cualquiera.

En los periódicos de París todos firman los artículos menos el que los escribe.

Durante el año de 1859 se han expedido en la Universidad central los siguientes títulos correspondientes á la facultad de Medicina: Doctores, 9; licenciados en medicina y cirugía, 88; licenciados en medicina, 2; licenciados en cirugía médica, 36; cirujanos de 2.ª clase, 4; idem de 3.ª; 2; matronas, 4; ministrantes, 88.

En el mes de diciembre han sido asistidos á domicilio por el cuerpo de hospitalidad do-

miciliaria 936 enfermos; en la casa de socorro 390; partos y abortos 97; accidentes socorridos 117 Total general 1,512.

Parece que el general Cialdini no ha aceptado el puesto de segundo jefe de las tropas de la Italia central.

Se designa entre las personas que acompañarán al conde de Cavour en su misión a París y Londres, el conde Escote Oldofredi.

El nuevo giro dado a la política del Piemonte por la subida del ministerio Cavour, parece que ocasionará algunos cambios en los gobernadores de provincias. Depreti, Valerio y Gallino se retiran, según dice un periódico y M. Dazari, ha suspendido su marcha para Jasari.

Garibaldi que tenía entusiasmos admiradores, no solo entre la clase popular, sino también hasta entre los hombres de gobierno, ha descendido de repente en el concepto público a la esfera de los revolucionarios mas vulgares de resultas de su imprudente y repugnante alocución a los estudiantes de Pavía. Con razón dice a este propósito uno de nuestros colegas de cuyo entusiasmo por Garibaldi se habían hablado mas de una vez los diarios absolutistas.

«El ensangrentarse de una manera cruel con el clero, el atribuirle todos los vicios y todas las tiranías, el excitar la odiosidad de la juventud contra los hombres de sotana negra, como dice Garibaldi, habria sido mas propio que de él de Mazzini y de Stebini.

«Cuando todavía están humectados los sangrientos restos del coronel Anvite, asesinado en Parma, cuando se procede a la prisión del R. P. Feletti en Bolonia, y cuando muchos sacerdotes están presos en Forlì y en Ravena, acusados de complot, cuando acaban de dispararse bombas incendiarias contra el gobernador general de la Italia central en Florencia, no puede ser mas inoportuna y mas peligrosa, la ardiente arenga de Garibaldi.»

El general en jefe del ejército expedicionario ha publicado una orden general prohibiendo que no pueda ir con el bagaje de cada batallón mas que un soldado por compañía, que con las guardias de prevención y de Guardia Civil, son suficientes para los accidentes que puedan ocurrir en las cargas; que no se incendien las chozas moriscas que se encuentran al paso bajo los mas severos castigos, y que no se separen de las filas conduciendo heridos en los días de acción, mas que los cuatro hombres que llevan la camilla, y un individuo para aquellos que puedan bajar por su pie, hasta encontrar la Guardia Civil, que cuidará de acompañarlos y de hacer volar a sus cuerpos los que bajen indebidamente.

Ademas en dicha orden el general en jefe, dicta varias disposiciones para que los generales pasen la relacion nominal de los muertos y heridos en los días de combate, a las ocho de la noche si el combate concluyese por la tarde, y a las doce del día siguiente si concluyese al anochecer.

Por otra disposición encarga mucho el cumplimiento de cuanto tiene prevenido sobre el cuidado de las acémilas y la vigilancia que debe haber para que tengan siempre su pienso, y al mismo tiempo prohíbe que los brigaderos sean por nadie maltratados.

La biblioteca del Museo de Ciencias naturales, cuenta ya hoy con 3,333 obras que forman 6,326 volúmenes. De estas obras 1,972 son de botánica y componen 2,961 tomos. Ademas existen en dicha biblioteca 134 carters que corresponden a la seccion iconográfica y contienen láminas y dibujos de historia natural; hay tambien 16 atlas y mapas geográficos y geológicos.

Ha llegado a Florencia el príncipe Alfredo, hijo segundo de la reina de Inglaterra.

El rey Victor Manuel está mas aliviado de su indisposición. Anunciase su próximo viaje a Milan donde se preparan para recibirle magníficas fiestas.

En los vapores *Victor Manuel* y *Negrito* llegaron a Cádiz el 26 el jefe de Estado Mayor de la division Rios, Sr. D. Miguel de la Puente y un comandante, heridos en el glorioso combate del 23, y el coronel de caballería Sr. D. Juan Ramirez, gobernador del cuartel general, enfermo.

Está concluido ya el modelo de la estatua del famoso marino Juan Sebastian el Cano, que sus paisanos tratan de erigirle en su pueblo natal Guetaria. Ha sido ejecutado por el escultor D. Antonio Palaó, y costado por la diputacion de Guipúzcoa.

En la alcazaba tienen los moros cuarenta piezas de artillería, por lo que es probable que antes de tomar a Tetuan haya una gran batalla para desalojar al enemigo de esas posiciones, que tendrán que abandonar sin duda, ante los disparos de nuestra acertada artillería y las bayonetas de nuestros valientes soldados.

Ya están completos y corrientes en todas las bibliotecas de la universidad central los índices alfabéticos de autores.

Sin que sepamos el grado de exactitud que pueda tener, reproducimos de una correspondencia de Roma la siguiente conversacion:

«Parece, dice, que Su Santidad tuvo una entrevista hace pocos días con el general Geyon: le hizo leer la carta del Emperador, y le dijo con dolorosa ironía: «¡He aquí ya cumplido, señor general, uno de los votos que hacéis por nos, el primer día del año!» El general contestó que era un súbdito fiel, y que por consiguiente, no podía hacer observacion alguna sobre el asunto.—«No quisiera, añadió el Papa, que en consecuencia de tal fidelidad, tuviérais que ser un segundo *Radet*.»—«Jamás, replicó el general; puedo asegurar a Vuestra Santidad que no he recibido hasta ahora, ni recibiré nunca semejantes órdenes.»—«¿Y si las recibierais?»—«Rompería mi espada para no ejecutarlas.»—Entonces el Papa le estrechó la mano diciéndole: «¡Oh! Estábamos bien persuadidos de que así seríais.»

Hoy hemos recibido el discurso pronunciado por S. M. el rey D. Pedro, en la apertura de las Cortes portuguesas el 26. S. M. F. después de anunciar que se halla en buenas relaciones de amistad con todas las potencias aliadas y que ha nombrado dos plenipotenciarios al Congreso de París, añade:

«El desarrollo de las obras en las vías públicas en todo el reino, es considerado por el gobierno como uno de los medios mas eficaces de promover la prosperidad del país.»

«Con este objeto os serán presentados dos contratos que mi gobierno ha celebrado para la construccion de ferro carriles, siendo el primero relativo a las líneas del Norte y de la frontera de España, próximo a Badajoz y el segundo para la prolongacion del ferrocarril del Sur hasta Evora y Bejar. Igualmente os será presentado un contrato de 693 kilómetros de carreteras en diferentes distritos del reino. Por último el Rey dice que su gobierno presentará a las Cortes varias medidas económicas y administrativas reclamadas por las urgentes necesidades del servicio público.

Continúa muy animada y con feliz éxito la rifa piadosa que se verifica en el salon del ministerio de Fomento. Ayer fue numerosísima la concurrencia, y diferentes personas muy conocidas en Madrid sacaron ricos y elegantes premios. A última hora se rifaron pasteles y cigarros a real la aduella, con resultados relativamente muy considerables. No nos cansaremos, pues, de elogiar el ingenioso celo y la incansable constancia de las nobles y caritativas damas, que no omiten medio alguno para acrecer el producto de su benéfica obra.

En la extraccion de la lotería primitiva celebrada ayer, han salido agraciados los números siguientes:

88 43 31 79 78.

El general en jefe del quinto cuerpo de ejército Sr. Marchessi, llegó a Bilbao el 26. La autoridad civil y foral y otros muchos empleados, pasaron a cumplimentarle. Por la noche y después del teatro, se le dió una serenata.

El bergantin goleta *Dionisia*, capitán don Miguel Zulaica, que salió el 10 de enero desde el Ferrol para Rivadesella, ha naufragado a la boca del puerto de Bilbao. Este buque pertenece a la matrícula de la Coruña. Hó aquí la relacion que parece mas verídica de su naufragio.

El bergantin goleta *Dionisia* salió para Rivadesella, con cargamento de cuero, azúcar y corteza. Esperimentó unos tiempos tan recios que le impidieron arribar a su destino, a pesar de haberse hallado tres días en la boca del mismo puerto.

En la difícil posicion en que se hallaba, esperando un momento para ganar la entrada de Rivadesella, le cargó el tiempo y se vió solaventado, hasta que reconoció el cabo Quejo. En visto de esto, determinó arribar a Bilbao; era al llegar el domingo 22 al abra, se encontró con la barra muy inquieta, y el piloto mayor le negaba por lo tanto la entrada. Vista esta nueva contrariedad, no tuvo el capitán otro remedio que fondear en el abra, en compañía de un queche holandés.

A cosa de las diez y media de la noche le cargó un trenido temporal del N. O., les faltaron a los dos buques las cadenas, y quedaron a merced del viento y del mar. En trance tan desesperado dieron costa a las 11 y media de la noche frente a las peñas de Algorta.

La tripulacion de la *Dionisia* permaneció a bordo hasta el amanecer del siguiente día, en que les reció la autoridad municipal de Algorta. Los desgraciados estuvieron espuestos a ser víctimas en aquellos arriesgados parajes. En los diferentes trances de este naufragio, el capitán Zulaica se ha conducido con el mayor valor y serenidad.

Podemos ya comunicar a nuestros lectores algunos detalles de la accion del 23. En ella tuvo ocasion de distinguirse mucho el batallón de Cantabria, de la division Rios, y en

segundo término el de cazadores de Baza, del tercer cuerpo, que son los dos a que aludia el parte del general en jefe.

El primero formó el cuadro y esperó a la caballería enemiga hasta tenerla a menos de tiro de pistola: entonces hizo fuego contra ella y causó en sus filas gran mortandad. Nuestros soldados llegaron, persiguiendo a los moros, al mismo campamento de estos.

Se cita tambien con elogio, una brillante carga de dos escuadrones de caballería, en la que parece dió grandes pruebas de serenidad y arrojo, el jóven conde de Eu, que ha recibido así muy honrosamente su bautismo de fuego en esta campaña, mostrándose digno de su egrégia estirpe, y del uniforme que viste, como oficial del ejército español. La artillería jugó tambien un papel importante en la accion del 23.

En las costas de Portugal se hizo pedazos el día 19 el buque inglés *Flyin Foame*, de Londres, capitán William Liddle, procedente de Cardiff, con carbon de piedra para Hong-Kong.

Perdió todo el cargamento, y lo que es mas sensible, perecieron quince hombres de la tripulacion.

Hoy recibimos pormenores de la accion del 23. Hé aquí como nos la describe uno de nuestros correspondientes, en carta fechada el mismo día en el campamento:

«Por disposicion de S. E. el general en jefe del ejército, avanzamos unos batallones a proteger la construccion de unas obras de fortificacion de campaña, y poco a poco avanzábamos algun tanto y bajando el enemigo al encuentro por la espesura de unos árboles que favorecian su audacia, llegó el momento del choque, se rompió el fuego y quedó empuñada la accion.

«Jugó la artillería con acierto, se batió la infantería con valor y cargó la caballería con bizarría. El enemigo se vió de tal suerte envuelto que hasta el fuego suspendió y sin defensa se retiró desparado, acuchillado y acribillado; dejando en nuestro poder un estandarte de damasco amarillo con borlas de seda, que a estas horas estará sin duda en posesion de la villa coronada.

El regimiento de Cantabria formó el cuadro y recibió valerosamente repetidas cargas de cerca de cuatrocientos ginetes árabes, los cuales tuvieron que retroceder ante la serenidad de nuestros valientes soldados.

Tambien la vida de nuestro general en jefe ha estado espuesta y milagrosamente se ha escapado de los efectos de una bala que le rasó el cuerpo y cayó a menos de un metro de sus pies. Quisiéramos verle mas lejos del peligro.

El deseo general es de acometer a la plaza de Tetuan, pues su toma es para nosotros como consumada. Poco antes de anochecer se emprendió la retirada sin que se nos molestara.

Se están embarcando en Cádiz para Fernando Pó en la corbeta *Isabel II*, tablazón, cal y otros efectos de construccion.

En breve saldrá de París el príncipe de Latour d' Auvergne para la embajada de Berlin.

A 368,000 rs. asciende la cantidad ingresada en la caja de depósitos de Tarragona, procedente de redenciones del servicio militar.

El tiempo seguía ayer bueno en el Estrecho. Temimos que habiendo cambiado en Madrid y correspondiéndose por lo comun las variaciones atmosféricas en esta corte y en las costas de Andalucía, sufrieran interrupcion las comunicaciones, pero recientes despachos telegráficos avisan que el mar estaba navegable.

Ha salido ayer de Málaga el *Ebro* para Almería con objeto de trasbordar el cargamento que llevaba el *Seine*.

El *San Francisco de Borja* debió fondear anoche en la rada de Tetuan.

Las mil magníficas mantas que el ayuntamiento de Palencia regala al ejército, han salido ya de Alicante a bordo del vapor del mismo nombre.

El besamano con motivo del cumpleaños de S. A. la Serma. señora infanta duquesa de Montpensier, ha estado muy concurrido: grandes, títulos, altos funcionarios, celebridades políticas y literarias han asistido a tributar el homenaje de su respeto y afecto a la hermana de nuestra reina.

A hora avanzada recibimos ayer el siguiente **DESPACHO TELEGRÁFICO** de París, cuyo contenido es importante, porque pone mas a las claras la conducta del gobierno francés respecto de la Santa Sede, si bien por otra parte se desvanecen algo los rumores de cesion de Niza y Saboya.

El «Monitor» de hoy publica un decreto suprimiendo el periódico «L'Univers» alegando como causa que perturba las conciencias, agita el país y socava las bases fundamentales que rigen las relaciones entre la Iglesia y una sociedad civil.

Ha muerto la duquesa Estefanía de Baden. El «Constitucional» haciéndose cargo de la enciclopedia de Su Santidad publicado en «L'Univers» se lamenta de ver a Roma dominada por Austria como antes de la guerra.

Chambery 29.

El gobernador al recibir a una diputacion ha declarado que jamás ha tenido intencion el gobierno de ceder la Saboya a la Francia.

No es exacto como ha anunciado una publicacion, que la compañía del ferro-carril de Sevilla a Córdoba haya proporcionado al gobierno los materiales necesarios para el establecimiento de una via férrea de nueve kilómetros en Africa. Dicha compañía no ha prestado mas que cuatro wagones y cuatro placas giratorias. La empresa que ha dado todo el material, es decir, los rails, las traviesas, los grampones y en fin cuanto constituye un ferro-carril, ha sido la compañía del ferro-carril de Sevilla a Cádiz, que puso en el Trocadero dicho material a las pocas horas de recibir el oficio del general en jefe del ejército de Africa.

El 29 llegó a Cádiz el este batallón de marina que debe acantonarse en Puerto Real.

El vapor *Ceylan* ha traído la correspondencia de Filipinas que alcanza al 10 de diciembre. No ocurría novedad en aquel archipiélago.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado a 43-80 al contado, y a fin del próximo ó voluntad a 44-10 y 44. La diferida se publicó al contado a 33-80 y a fin del próximo a 34-10 y 34.

A última hora quedaban a 43-80 el consolidado y a 33-85 la diferida.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

A fin de que nuestros lectores puedan formarse una idea de lo que era la famosa conspiracion descubierta en Sevilla, y que con tan vivos colores ha sido pintada, comentada y cacareada, a continuacion ponemos una lista de los principales personajes que se habian reunido, ¡válganos Dios! con objeto de turbar el orden de la Monarquía.

Manuel Preras, mozo de cuerda; Juan García, aguador; Antonio Gimenez Martínez, vendedor de loza; Antonio Morales García, pintor; Pedro Rodriguez Castro, jornalero; Manuel Romero Fernandez, albañil; Francisco Narvona Gordillo, jornalero; Francisco Gonzalez Hurtado, idem; Juan Perez Morquer, idem; Jacobo de Villa Diaz, cerrajero; Manuel Navas Cuervo, albañil; José Juelló Perez, mozo de cuerda; Francisco Rodriguez Aroca, variador; Andrés del Valle, maestro de carpintero; Miguel Santos, aguador; José Benito, fosforero; Juan Ordoñez, mozo de café; Joaquin Bermudez, vendedor de pescado; Alonso Espina, albañil; Francisco Vieo, idem; Manuel Castillo, carpintero, y Manuel Albardone, idem.

Ayer se empezaron a satisfacer las obligaciones del Tesoro, pertenecientes al mes actual.

Las escuelas dominicales de Valencia, que habian suspendido sus tareas por falta de un local a propósito, quedaron ayer definitivamente instaladas.

Hemos tenido ocasion de ver el donativo que en favor de los heridos del ejército de Africa ha hecho el laborioso y acreditado farmacéutico de esta corte don Nicolás Moreno, que tiene su botica en la calle de Atocha, número 34, dicho donativo consiste en una porcion de medicamentos de la mejor calidad y a propósito para el objeto a que están destinados, y por ello S. M. ha mandado se den las gracias al expresado Moreno en real orden fecha 26.

En el mercado de granos de ayer en esta corte se vendieron 1,761 fanegas de trigo desde 45 a 52 reales fanega. Quedaron en los almacenes 2,625. La cebada se vendió de 28 a 29 1/2 rs. y la algarroba a 36 1/2.

Garibaldi y Cavour están completamente de acuerdo, según parece, respecto a los medios que deben emplearse para llevar a cabo la anexion.

La supuesta conspiracion de Sevilla ha dado bastante que hablar a algunos periódicos; haciéndose cargo de ella *El Reino*, dice lo siguiente:

«Nos avergonzaríamos de ser españoles, si estando empeñados en guerra con los infieles hubiese hijos tan indignos de nuestra patria que conspirasen por subvertir el orden público.»

En Nápoles continúa la crisis ministerial. Se asegura que Filangieri ha presentado efectivamente su dimision, después de un Consejo de ministros en que se trató sobre los asuntos de Roma. Troja y Murena habian sido llamados por S. M. para formar un nuevo ministerio.

Segun *La Patrie*, del tratado de comercio entre Inglaterra y Francia resulta que la im-

portacion de vinos en Inglaterra se rebajará de 130 por 100 a 28 por 100. Las sedas entrarán libremente.

El derecho de importacion de los hierros en Francia se fijará en 7 francos por cada 100 kilogramos. Las manufacturas de algodones y lanas serán protegidas con un derecho proporcionado.

El cuarto batallón de infantería de Marina entró ayer tarde a las cuatro en esta corte, procedente de la Comuña.

El personal de Administracion militar nuevamente nombrado para Cuba, debe hallarse en su destino para mayo. Asciende el número de los que han de pasar a aquella isla de 50 a 60 empleados.

Dícese que Austria va a reducir su ejército, especialmente en la caballería, y lo que desde luego se advierte es que está haciendo reformar radicalmente dicha arma, desembarazándose de los coraceros, cuyo instituto ha comprendido que no le sirve, atendidas las modificaciones que se han hecho en la artillería y en su extraordinario aumento en los ejércitos modernos.

Aconseja *La Esperanza* al gobierno que cuando proponga a la Santa Sede lo conveniente respecto a los sínodos provinciales, se acuerde de los Concilios nacionales.

El vapor *Atrato* ha llegado a Southampton con la correspondencia del Pacífico y de las Indias. El mismo buque en su viaje a Santo Tomás, sufrió la rotura del balancín de una de las máquinas, la que ocasionó que las barrillas de los émbolos saltasen, lo mismo que las cubiertas de los cilindros y las cajas de las válvulas de expansion. A consecuencia de esto se escaparon tales cantidades de vapor que los ingenieros corrieron huyendo del peligro y uno de ellos quedó casi ciego, disponiendo el capitán los botes de salvacion para el caso de incendio ó otra desgracia. Por fin se pudo reparar parte del daño y a pesar de las grandes tempestades arribó el buque el 22 de diciembre a Santo Tomás haciendo la travesía con una sola de sus máquinas.

Describiendo una correspondencia la bajada de nuestras tropas al valle de Tetuan, dice, después de pintar la vergonzosa huida en que se puso el enemigo tan luego como vió nuestro aparato guerrero. «Así, desembarcaba el mismo día con gran fortuna la nueva division del general Rios; así, nuestra marina plantaba el pabellon de Castilla en el fuerte Martin; así, en el siguiente, fuerzas españolas se posesionaron pacíficamente de la aduana de Tetuan; así mas adelante, todo nuestro ejército tomaba posicion en su valle y desfilaba sin inconveniente alguno, ese inmenso bagaje, esa bien llamada *impedimenta*, que encierra siempre en un círculo de hierro a cualquier general que mande operaciones en Africa.»

Ocupándose *La Epoca* de la construccion de una línea férrea en las costas de Africa, dice que esta es la segunda vez que los ferrocarriles figuran en los fastos militares como medios de guerra. La primer línea férrea construida con este carácter fue la de Bala Klava, al frente de Sebastopol, que tan grandes servicios prestó al ejército aliado, facilitando las relaciones con la marina, el transporte rápido de las materias, tan excesivamente pesadas, que constituyen un material de sitio, y el de las subsistencias, no menos importante.

El general O'Donnell dice en emulca razon uno de nuestros colegas, ocupándose de los medios de que dispone nuestro ejército espedicionario para hacer la guerra) todo lo ha previsto. Nuestros soldados hacen la guerra con todos los auxilios, ventajas y facilidades con que pueden hacerla los de la nacion mas rica y poderosa del mundo. Tienen cañones rayados, carabinas rayadas, excelente abrigo, víveres frescos, apoyo en las fuerzas navales, y tendrán comunicacion con ellas por medio de ferro-carriles: todos los servicios están admirablemente organizados, todas las necesidades previstas todas las atenciones cubiertas. El soldado no tiene mas preocupacion que la del enemigo; y esta, lejos de serle penosa, es su satisfaccion cuando descansa, y su gloria cuando pelea. España es una gran nacion, y sus hijos, cuando un hombre de valor los conduce, unos héroes.

Mañana espira el plazo para las reclamaciones de inclusion y exclusion en las listas electorales para diputados a Cortes. Recordamos a nuestros amigos, que son todos los sinceros partidarios del sistema constitucional, el breve plazo que resta para estas operaciones, puesto que terminado sin presentar los documentos que previene la ley electoral, toda reclamacion es improcedente.

No parece cierta la noticia de que por salirse de las trincheras uno de nuestros soldados, fue muerto por los marroquíes. Lo que sucedió, y así lo refiere el correspondiente de *La Epoca*, fue que el 21 a las dos de la ma-

drugada, unos veinte moros, con la intención de merodear y á favor de las tinieblas, se aproximaron á nuestra trinchera y dispararon algunos tiros, causándonos un herido de poca consideración: los soldados que hacían el servicio de trinchera, contestaron sin embargo á sus disparos, escarmentándolos por lo visto, puesto que no volvieron á presentarse.

El oficial ruso que se encuentra en nuestro campamento, se llama Waldemar Becker.

Indica un corresponsal del teatro de la guerra, que acaso la llegada al campamento del marqués de Novaliches no sea extraña á la formación de un nuevo y respetable cuerpo de ejército para proseguir con energía las operaciones, y apoderarnos de Tetuan y de Fez, si no se nos dan las satisfacciones convenientes.

El señor encargado de negocios de Bélgica en esta corte, Mr. Ghislain de Bauche, ha entregado ayer al Sr. D. Saturnino Calderón Collantes, ministro de Estado, y presidente interino del Consejo de ministros, las insignias de caballero gran cruz de la Orden de Leopoldo, que S. M. el rey de los belgas se ha dignado conferirle.

Los proteccionistas españoles han llorado muy á mal que en una de las últimas sesiones celebradas en la Bolsa por la sociedad de economía política se dijese, que entre los abusos del poder público y entre los de la libertad económica, era preferible dar el remedio á un revolver que á los agentes de la autoridad. Rechazando enérgicamente esta frase uno de los individuos del círculo proteccionista, y recordando las inmensas cantidades que en ciertas sociedades mineras han perdido algunos individuos, dice con mucha oportunidad, que si para recobrar la fortuna el que en ellas la perdió, se hubiera de echar mano al revolver, la sociedad se hubiera convertido en un campo de batalla mas sangriento que el de Solferino. Mientras haya gobierno y leyes (añade, es un delirio apelar al revolver para recobrar un robo, porque en este caso tanto valdría vivir en las sabanas de Buenos-Aires entre las fieras, como en la coronada y heroica villa.

Ya debe hallarse en Madrid el moro prisionero que va á ser presentado á S. M. la Reina.

El tenor Giuliani ha sido contratado para el teatro de la Scala de Milan, dándole 2,000 francos por representación.

En la acción del 23 y momentos antes de formar el cuadro el batallón de Cantabria, este se hallaba casi colocado bajo el campamento enemigo y los oficiales se entretenían en beber alguna copa de ginébra, cuando uno de ellos presentó la copa á su general. El general Rios, que no bebe licor alguno, tomó la copa en su mano, y dirigiéndose á todos sus soldados, exclamó: «Yo no bebo; pero hoy lo hago por el valor de todos vosotros, y espero que los demostréis haciendo huir al enemigo.» En seguida llamó á uno de los soldados y partió con él la copa. El batallón de Cantabria no tardó en demostrar á su general su arrojo é impavidez en frente del enemigo.

Elogiando un corresponsal del teatro de la guerra el cuartel general, que como saben nuestros lectores se encuentra constantemente en acción, en movimiento y en peligro, dice lo siguiente del general O'Donnell. «Sabido es que el conde de Lucena, por no se qué afinidad, por no sé qué magnetismo que hay entre él y el peligro, le busca, le solicita, y sin embargo, hasta ahora, gracias á Dios, no hemos tenido que lamentar ninguna desgracia, que sería una inmensa calamidad para la patria y para el ejército.»

Unos cuarenta cadáveres de moros quedaron sobre el campo de batalla después de la acción del 23.

Milan cuenta hoy con mas de 200,000 habitantes y una guarnición franco-sarda de 30,000 hombres.

Como saben nuestros lectores, anoche tuvo lugar el gran banquete en Palacio: habiase dispuesto la mesa en el salon de columnas, profusamente iluminado y adornado; poco después de las ocho se presentaron SS. MM. La Reina vestida de blanco con volantes azules, y la magnífica diadema de brillantes y el riquísimo aderezo que lucía en su visita al templo de Atocha, constituían su principal adorno, aunque para nosotros tiene mas atractivos su aire de magestad, su afabilidad para todo el mundo, y la infinita bondad que respira su noble semblante. S. M. el Rey vestía de uniforme. La mesa estaba adornada con el mejor gusto, y el plateau que la cubría no vale menos de 3,000,000 de reales.

«Usamos hacer elogios del banquete, porque en el palacio de nuestros reyes, la suntuosidad y el buen gusto van siempre unidos; servido el café en la Cámara del Rey como de costumbre, SS. MM. prodigaron los

encantos de su grata conversacion dirigiéndose afectuosamente á todos los convidados, y se retiraron antes de las once á sus habitaciones.

Aunque los convidados eran 112, los recientes fallecimientos de personas distinguidas privaron de asistir á muchas otras, quedando reducida la mesa á 81 cubiertos.

La colocacion de los convidados era como sigue:

A LA DERECHA DE S. M. LA REINA.—El infante duque de Montpensier, la infanta doña Cristina, el aya de dicha señora, el cardenal arzobispo de Toledo, la señora del ministro de Prusia, el capitán general de la Armada D. Francisco Armero, la dama de guardia, el ministro de Austria, la duquesa de Bailen, el ministro de Hacienda, el director del cuerpo de Estado Mayor, el ministro de Marina, el de Suecia, el presidente de la Junta consultiva de la Armada, caballero mayor de Su Magestad, gentil hombre de Cámara de servicio de S. M., alcalde-corregidor, gentil hombre del infante D. Francisco, mayordomo de semana, mayordomo mayor de S. M.

A LA IZQUIERDA DE S. M. LA REINA.—S. A. el infante D. Francisco, señora embajadora de Francia, marqués del Duero, señora del ministro de Austria, ministro de los Países Bajos, señora del ministro de Inglaterra, confesor de S. M., señora del director de Carabineros, ministro de Gracia y Justicia, camarera mayor de la princesa de Baviera, ministro de Nápoles, patriarca de las Indias, presidente del Tribunal Mayor de Cuentas, encargado de negocios de Bélgica, general primer ayudante de S. M. el Rey, director de Sanidad militar, general ayudante de guardia al Rey, gentil hombre del infante D. Sebastian, jefe de la escolta y mayordomo de semana.

A LA DERECHA DE S. M. EL REY.—Infanta doña Amalia, S. A. el infante don Sebastian, marquesa del Duero, embajador de Francia, dama de guardia á la infanta doña Luisa, ministro de Portugal, presidente del Tribunal Supremo de Justicia, ministro de Fomento, ministro de Inglaterra, director de Carabineros, introductor de embajadores, segundo comandante general de Alabarderos, gobernador civil, gentil hombre de Cámara del duque de Montpensier, gentil hombre del interior de guardia, ayudante de órdenes de guardia de S. M. el Rey, mayordomo de semana, sumiller de corps.

A LA IZQUIERDA DE S. M. EL REY.—Infanta duquesa de Montpensier, nuncio apostólico de Su Santidad, camarera mayor de Palacio, ministro de Estado, señora del ministro de Portugal, presidente del Consejo de Estado, señora del ministro de Marina, ministro de Turquía, duquesa de Fernán-Núñez, ministro de la Gobernación, capitán general de Castilla la Nueva, ministro de los Estados Unidos, director de Administración militar, decano del tribunal de la Rota, intendente general de la Real Casa, marqués de Bassecour, mayordomo mayor del príncipe de Baviera, oficial mayor de Alabarderos de guardia, jefe de parada, mayordomo de semana.

Los trabajos preparatorios para el ataque de la plaza de Tetuan, continúan con extraordinaria actividad.

Segun el corresponsal de La Epoca, en el campamento se construirán tres reducidos, ó por mejor decir dos, que, formando con el fuerte Martín un triángulo, dominen siempre la costa, sostengan las comunicaciones con la escuadra y preparen y apoyen el movimiento que se proyecta sobre Tetuan. El primer reducido lo constituye por sí dicho fuerte en el punto de confluencia de la ría con el mar; el segundo la Aduana, que se ha fortificado de una manera formidable, ofreciendo cabida desahogada para un batallón, y el tercero se construirá en medio del valle; de modo que á un tiempo se domine el campamento de los marroqueses y quedemos en disposición, sin necesidad de tomar este campamento, de constituirnos en el sitio mas conveniente para hacer sentir el peso de todo nuestro poder á la plaza enemiga.

El campamento que los moros presentan á la vista de nuestro ejército no es muy numeroso: está apoyado en una torre y varias baterías con cañones de poco alcance; pero es probable que el grueso de sus fuerzas, consistente en caballería, se halle en las grandes cañadas que forman los montes en que se encuentran; últimas derivaciones de Sierra Bullones.

Tetuan no está muerta, por mas que digan. La bandera arja que se ostenta de vez en cuando en su castillo; los disparos que en su recinto se hacen á guisa de telégrafo árabe, las nuevas fortificaciones construidas, revelan que se preparan para recibirnos.

El Sumo Pontífice se ha negado á acceder á los consejos del cardenal Antonelli, para que hiciera publicar en los periódicos católicos de Europa, la contestación á la carta del emperador de los franceses, limitándose á insertar en el diario oficial de Roma, otro documento mas moderado y tranquilizador.

La causa que parece aducir Su Santidad para renunciar á esta publicación, es la de que á pesar del disentimiento pasajero en que se halla con el emperador de los franceses, no puede olvidar los servicios prestados por este príncipe á la religión, y que en vez de agravar la situación, conviene al sucesor de San Pedro llevar á los ánimos el espíritu conciliador del cristianismo.

La villa de Malegano trata de elevar un monumento á la memoria de los franceses muertos en ella y sus inmediaciones, el 8 de junio de 1859. En la sala de sesiones del Consejo se colocarán los retratos del mariscal Baraguay d'Hilliers y del general Bazaine.

Si Mr. Lacordaire es elegido miembro de la Academia francesa, parece que se encargará de contestar á su discurso de recepción, Mr. Dupanloup, el autor de la conocida carta contra el folleto El Papa y el Congreso.

Las últimas noticias de Guayaquil hacen esperar que las cuestiones pendientes entre los gobiernos del Perú y del Ecuador, terminarán en breve. El primer acto, en la senda de concordia, ha sido una convención firmada el 3 de diciembre por los plenipotenciarios nombrados ad hoc por ambas partes. En este tratado se expresan los sentimientos mas afectuosos. El gobierno de Guayaquil ofrece hacer justicia á las reclamaciones del Perú, adoptando las medidas necesarias para que no se reproduzcan ofensas como las que acaban de arreglarse. Si los gobiernos de las demás provincias del Ecuador aceptan estas estipulaciones, todas las dificultades se superarán fácilmente.

El 3 de diciembre, aniversario de la batalla de Ayacucho, que aseguró la independencia del Perú y de la América española, se ha celebrado este año con la inauguración de una estatua ecuestre en honor del libertador Simón Bolívar, en una plaza de Lima. La ceremonia fue muy solemne y dió motivo para discursos y banquetes en gran número.

Se piensa en la construcción de un ferrocarril de Ica á Lima, de 120 kilómetros de longitud. Los propietarios de los valles que debe atravesar el camino, se interesarán por un gran número de acciones. Trátase igualmente de abrir una carretera entre Lima y Callao, ya unidas por medio de un ferrocarril. Ya se han reunido muchos accionistas para llevar adelante el proyecto.

Hablábase también del establecimiento de un Banco que, además de sus operaciones ordinarias, se encargue de amortizar la moneda boliviana, usada en Perú para el comercio internacional; pero que ocasiona perjuicios á este país.

Nada se decía del asunto de Jirara Gabal; aun no ha concluido el proceso; pero en vista de lo que arroja, se cree segura la prision del procesado.

Los diarios del Perú continúan combatiendo las erróneas ideas que se tienen en Europa respecto á los extranjeros que lligan á su país. Segun aseguran, cualquier extranjero, con tal que sea honrado puede contar allí con la consideración pública, sin que aquella cualidad sea un obstáculo para el éxito de sus negocios.

Una carta de Gibraltar del 19, de que da cuenta La Patrie llegada anoche, y de que ya nos dió conocimiento el telégrafo, se hace cargo de rumores de proposición de paz hecha por el emperador de Marruecos. El día 15 segun dicha carta, tuvo lugar en Tánger una conferencia á que asistieron Mohamed Ben-Ketib ministro de Negocios extranjeros. Hamid-Abdallah tesoro del Emperador que habia llegado hacia dos dias de Fez y muchos representantes de las potencias europeas, y se aseguraba que debia celebrarse en Gibraltar otra conferencia con el mismo objeto.

«Hace dias, añade la carta, que se nota gran movimiento en Gibraltar. Muchos oficiales españoles han venido aquí, y se cita entre ellos á un ayudante del general O'Donnell. El emperador de Marruecos parece muy afectado por el giro que toman los asuntos militares. Ve que el ejército español por su valor, su energía y su perseverancia ha conseguido victorias continuas, y que después de la toma de Tetuan nada podrá detener su marcha.»

Sea de todo esto lo que quiera, lo único que podemos asegurar, es, que nada hay que indique de un modo oficial, hasta ahora, la existencia de proposiciones de paz, y que la actividad y los preparativos que se hacen en Africa no dan lugar á prever una próxima solución pacífica de nuestras discordias con Marruecos.

A las personas que con frecuencia nos preguntan si los oficiales de nuestro ejército que se casaron sin real licencia, pueden esperar ser indultados de dicha falta con motivo del feliz alumbramiento de S. M. la Reina, solo podemos contestar, que nuestra bondadosa soberana siempre dispuesta á la clemencia, no dejará de estarlo en esta ocasion en favor de los que si han cometido una falta, está de las que el corazón perdona.

En Burgos, el benemérito cuerpo de la Guardia Civil, ha dado una prueba mas en esta ocasion de los humanitarios sentimientos que animan á todos sus individuos, presentando perfectamente elaboradas por las señoras de los jefes, oficiales y tropa del tercio, y aun por los mismos guardias en sus cortos ratos de descanso, 15 arrobas de hilas que ha entregado su coronel, primer jefe D. Antonio Aguado y Revésido.

Examinando La Epoca las difíciles circunstancias que hoy atraviesa, en su nueva faz, la cuestion italiana, y las esperanzas que hay en pró de la paz y de la guerra cree, que á la altura á que han llegado las cosas no se ve mas que una transacción posible. «El Piemonte, dice, recibiría Parma, Plasencia; Módena. La Toscana sería dada á la duquesa de Parma, gobernando tambien la Romagna como vicaria de la Santa Sede, á la que pagaría un tributo en reconocimiento de la soberanía. Mantua, Peschiera y Plasencia serian fortalezas federales. El Veneto formaría un vireinato para el príncipe Maximiliano de Austria. Venecia, Florencia, Roma y Nápoles recibirían de sus gobierno instituciones representativas.

«O todo esto lo consigue la Europa pronto en un congreso, añade, ó en mayo tenemos una nueva guerra en Italia; la revolucion en las Marcas y la Umbria seguramente, probable en Sicilia, y la pérdida completa para el Austria de todas sus posesiones en la península itálica.»

La Patrie de París, órgano ministerial y que en varias ocasiones ha sido el intérprete de los deseos del emperador Napoleon, inserta en su número llegado anoche, un artículo cuya importancia no puede desconocerse, por mas que su letra y su espíritu demuestren el doloroso estado á que ha llegado la cuestion italiana.

«Nadie puede dudar, dice La Patrie, de que la Romanía está completamente perdida para el Sumo Pontífice. Este no tiene medios de reconquistarla por sí, y ninguna potencia desvenará la espada para colocarla bajo su dominio.

«El sacrificio es por lo tanto incótable. Falta únicamente saber qué es lo que mas conviene al Papa, si aceptarle ó sufrirlo; si su dignidad quedará en mejor lugar por medio de las resignaciones que despues de una concesion. En este terreno es donde ha de girar el debate; cualquiera otra discusion seria hoy superflua.»

Despues de varias reflexiones sobre la conveniencia de que el Papa acceda á la segregación de las provincias rebeldes, continúa el diario de París: «Sabemos que este es un asunto en que se interesa la dignidad del Papa; pero la historia de la Iglesia protesta contra los consejos poco prudentes y estraviados. Ha habido muchas modificaciones en los Estados de la Santa Sede; pero la dignidad del Sumo Pontífice, ¿ha sufrido en esto por ventura?»

«En nuestro tiempo hemos visto al rey de Holanda consentir en la separación de Bélgica y al Sultan de la Grecia, sin que se haya ocurrido á nadie decir que el honor de su corona haya sufrido por estas concesiones. Sus territorios únicamente han disminuido; pero la dignidad de soberano ha quedado ileso. ¿Cómo se pretende probar ahora que Pío IX cuyo poder temporal recibe una aureola especial de su poder espiritual comprometiese la dignidad de su trono reconociendo la segregación de la Romanía? Perdería súbditos como tantos otros soberanos obligados por la fuerza de las circunstancias; pero no perdería un solo católico.»

Al dar su adhesión á la separación de la Romanía, termina diciendo el diario ministerial francés: «Pío IX podría estipular ciertas condiciones que hicieran menos penoso el sacrificio de estas provincias. En vez de emprender una lucha sin provecho y sin gloria contra la necesidad, trataría con ella. Y seguramente por medio de una transacción los intereses de la Santa Sede quedarían mejor protegidos que con una estéril protesta. ¿Quién, por ejemplo, hallaría mal que el Papa privado de cerca de una tercera parte de sus Estados reclamase una indemnización pecuniaria y la garantía del resto de sus posesiones? La primera de estas condiciones sería sin duda una débil compensación de la pérdida sufrida; pero esta pérdida es irremediable. Se dirá que esto es hacer un comercio; ¿pero no es así como se tratan generalmente estas cuestiones cuando hay modificaciones de territorio? ¿Qué deshonra habría para el Sumo Pontífice en recibir una indemnización por unas provincias que uno de sus predecesores quiso vender?»

«Respecto á la segunda condicion, la de la garantía, no daría por resultado el consolidar una situación precaria y llena de peligros. Sobre todo si la Santa Sede acertada por la experiencia; aplicaba á las provincias que le habian permanecido fieles un sistema de reformas sabiamente meditadas.»

Se calcula en setenta millones la cantidad que ingresa en el Tesoro por reducciones del

servicio militar en la última quinta. Tan luego como la junta de administración ó inversion de dichos fondos haya señalado la cantidad necesaria para las atenciones mas inmediatas, parece que en riguroso cumplimiento de la ley, se invertirán desde luego sobre setenta millones efectivos en títulos del 3 por ciento consolidado.

El cambio liberal realizado en la política del vecino imperio ha producido en Europa profunda sensación. Para que España pueda sacar de la revolucion económica iniciada por Luis Napoleon, todas las ventajas que está en el caso de esperar, desea un periódico que nuestro gobierno prepare una reditada reforma arancelaria, la rebaja de los derechos sobre todas las primeras materias necesarias á la industria, y que, impulsando todo género de comunicaciones y de adelantos económicos, pueda presentarse á las Cortes en su próxima legislatura y á la Europa como el restaurador de las glorias de la patria y el iniciador de una grande y fecunda reforma económica en España.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA. Segun las noticias de anoche el tiempo seguia magnifico en el Estrecho.

Los voluntarios catalanes deben quedar por ahora en Tarifa donde recibirán la instrucción.

Los 100 fardos de mantas cuya salida de Alicante anunciamos, están desde anoche en Málaga á donde han sido conducidos por el vapor Alicante, que era portador ademas de 29 oficiales destinados á Africa.

Ya tenemos noticia de la llegada á Almería del Ebro encargado de trasladar los muchos efectos y entre ellos el tren de puentes que conducía el Seine.

Para facilitar las operaciones, lleva el Ebro un oficial y 24 hombres de la dotacion del navio Isabel.

No bastando nuestras fabricas para el suministro de las mantas que se necesitan, deben recibirse en breve 8,000, compradas en Inglaterra.

El día 28 celebró en Barcelona junta general la Sociedad del camino de hierro de Maratón á Arneys de Mar y Gerona; presidió el gobernador y se acordó la distribución de 5 por 100 de beneficio sobre el 3 ya recibido.

El vapor Danubio, procedente de Marsella, ha llegado á Ceuta con 146 bueyes y 2,000 quintales de carbon.

Anoche llegaron á Alicante 120 coraceros que deben pasar á Africa.

Nos escriben del campamento y de Ceuta, que las enfermedades disminuyen notablemente y pierden el carácter agudo que antes tenían: el padecimiento mas frecuente es el de dolores de huesos, á causa de la humedad.

Creemos que los batallones de América y Tarifa serán los primeros que pasen á Africa así que comiencen las operaciones contra Tetuan.

Anoche en el teatro de la Zarzuela fue acometida de un accidente la señora Santa María, despues de concluido el acto segundo de El Diablo las carga; anunciada la ocurrencia al público, y que en lugar del tercer acto, que era imposible ejecutar, se daría la zarzuela en un acto El amor y el almuerzo, hubo una escena escandalosa de gritos y silbidos, impropia de un pueblo ilustrado y culto.

Silbar por una irremediable desgracia repentina, y silbar porque se sustituye la que falta con la pieza mas pronto disponible, es un acto de grosería que no puede menos de condenarse severamente.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 30. Queda el 3 francés á 67.60; el 4 1/2 á 96.70; el interior español á 42; el exterior á 44 1/4; y el diferido á 33 1/4; la amortizable á 60.

London 30. Los consolidados, de 94 á 118.

Lyon 29. El «Observer» dice que Mr. Gladstone presentará al Parlamento el 16 de febrero el presupuesto y el tratado de comercio con Francia. Ha llegado el príncipe de Orange.

Berlin 29. Aunque Francia no ha hecho públicas todavía sus intenciones respecto de Niza y Saboya, causa aquí gran preocupacion la seccion, y los periódicos semi-oficiales dicen, que no creen que Inglaterra, por una ventaja pecuniaria como es el tratado de comercio, consiente en que Francia sea dueña de las puertas de Italia poseyendo el paso de los Alpes.

Marsella 29. Los vapores de Levante están en retardo á causa de las burocracias.

París 29. Parece que Filagéri, segun escriben de Nápoles se ha retirado á Bouzolle insistiendo en su dimision no aceptada por el Rey, que le ha concedido seis semanas de licencia.

Vilmarina, ministro de C. de Italia recibida por el rey de Nápoles, ha renovado las protestas amistosas de su gobierno á condicion de neutralidad reciproca.

Roma 29. A la hora de la retirada van grupos detras de los tambor franceses gritando: ¡Viva Napoleon! ¡Viva la Francia! ¡Viva Victor Manuel y la Italia!

Paris 29. Segun correspondencias de Los Estados Unidos, las Cámaras no se entienden, y á las siete horas han seguido vias de hecho. Se cree que si se ratificase el tratado con Juarez, Miramón declarará la guerra á los Estados Unidos, confiado en que Inglaterra, Francia y España tienen interés en que el gobierno no se convierta en un lago anglo-americano.

Se hablaba en Viena de crisis ministerial en cada por una diputacion de nobles ha gozado que piden por su país.

SUSCRICION POPULAR en favor de los inutilizados en la guerra de Africa.

Lista de las personas que se han suscrito en el Banco de España con expresion de las cantidades que han entregado.

Table listing names and subscription amounts, including Doña Vicenta García y Zavala, María García y Zavala, Antonio García y Zavala, etc.

Table listing names and subscription amounts, including Juan Leabalceta, Matías Lacasa, Félix Ruiz Cachupin, etc.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Pedro Nolasco, fundador.—Absolucion general en la Orden de la Merced. Canto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: En el convento de Góngora terminará el jubileo de Cuarenta Horas a su santo padre y fundador...

cuyo concepto la postacion de nuestro teatro se debe a una turba multa de traductores arregladores e imitadores que le han invadido...

En la tarde.—En la pontificia iglesia de Italia se va a celebrar un triduo para rogar a Dios por las presentes necesidades de la Santa Iglesia y las que afligen al Sumo Pontífice...

ANUNCIOS EL 28 DEL PRESENTE SE HA ESTRAVADO desde la plaza de Palacio, la de Oriente, hasta la calle del Arenal, un bolsillo, en el que habia una letra de 1,300 rs. vn. Se suplica a la persona que se lo haya encontrado...

GUERRA DE AFRICA. SEGUNDA EDICION. Descripción y mapa del imperio de Marruecos, POR D. B. ALERMON.

COMERCIO Y SASTRERIA. Se siguen haciendo trajes completos como en los años anteriores: por 360 reales galban de castor, chaleco de lana y pantalón de pa-tentur...

FONDA DEL OLIVO. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo que ha establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje...

MANUAL DE ORATORIA SAGRADA Año practicable, por el licenciado D. Juan Francisco Guerra, penitenciario de la Santa Bóveda de San Ginés. Consta de dos tomos en 8.º mayor. El primero contiene homilias y discursos para las dominicas de Adviento...

SISTEMA METRICO DECIMAL. Publicaciones de aplicacion general por D. Camilo Labrador y Vicuña. El nuevo contador, ó la aritmética simplificada, décima edición, a 8 rs. el ejemplar.

ALMACEN DE ALFOMBRAS, CALLE MAYOR, NUM. 26. La gran remesa de alfombras de fieltro moqueta y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las clases se venderán a precios arregladísimos.

MUSICA MODERNA REBAJA DE 50 POR 100. Deseando realizar una gran partida de música para piano y algunas piezas para piano y canto, se cederán por la mitad del precio que tenían marcado que ya era muy económico.

SERVICIOS MARITIMOS MENSAGERIA IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rápida, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles españoles y franceses.

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Mejico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.

ESPECTACULOS. EDICION DE BOLSILLO CODIGO PENAL reformado segun la edicion oficial, con notas y observaciones, por D. Vicente...

ALIMENTO INGLES PARA EL GANADO. Es un escelente cebo para toda clase de ganado, y un auxiliar esencial para el alimento ordinario. Sus cualidades nutritivas y es-tremamente forficantes, le hacen muy a propósito para el ganado de tiro y de labor.

Los pedidos por mayor se dirigirán a la tienda de D. José Grande, calle de Santa Bárbara, núm. 9, Madrid. Se vende también en la calle de Atocha, núm. 13, y en la de Toledo, núm. 97.—(5 v. 1.)

Se venden en las librerías de Hernandez, calle del Arenal, núm. 11; de Viana y Cuesta, calle de Carretas, y la de San Martín, calle de la Victoria, núm. 9.

ALMACEN DE ALFOMBRAS, CALLE MAYOR, NUM. 26. La gran remesa de alfombras de fieltro moqueta y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las clases se venderán a precios arregladísimos.

MUSICA MODERNA REBAJA DE 50 POR 100. Deseando realizar una gran partida de música para piano y algunas piezas para piano y canto, se cederán por la mitad del precio que tenían marcado que ya era muy económico.

SERVICIOS MARITIMOS MENSAGERIA IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rápida, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles españoles y franceses.

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Mejico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.

ESPECTACULOS. EDICION DE BOLSILLO CODIGO PENAL reformado segun la edicion oficial, con notas y observaciones, por D. Vicente...